
一台机床、 一个电脑、 一个
操作面板， 昨天， 6位数控机床
操作工站在这样的组合前面， 正
在聚精会神地比拼匠艺。 这是由
北京市总工会主办的 “挑战大工
匠” 系列赛第五场比赛———数控
机床操作工技能挑战赛。

提起数控机床， 想必大家有
些陌生， 其实它关系到我们生活
的方方面面。 “实际上， 从家里
的锅碗瓢盆到航空、 航天、 军工
等国家核心领域， 离不开的就是
机床。 机床是制造机器的机器，
亦称工作母机或工具机， 比如日
常生活中的茶具， 就是通过机床
生产模具， 再由模具大批量制造
成茶具。” 本场挑战赛裁判长金
福吉告诉记者。

本次比赛分为数车和数维 ，
两个项目同时开始。 要说这两个
工种有什么区别？ 选手李强打了
一个比方，他说：“我是做数维的，
如果把机床比作一辆车， 车出问
题要去4S店进行维修， 那机床出
现问题，就要来数维这里维修。 ”

在数维比赛现场， 两名选手
正在小心翼翼地分析数据， 对比

误差。 他们这次的考题并不难，
但很考验基本功力 。 “简单地
说， 考题就是调直线轴的精度 ，
这次的考核是过程考核， 包括仪
器使用是否合乎标准 ， 是否准
确 ， 对误差数据的分析是否合
理， 补偿后的效果检验是否达标
等。” 金福吉说， “机床是制造
机器的机器， 也是能制造机床本
身的机器。 日常运用于生产时，
我们需要按照生产产品的要求进
行调试。 就好像买了钢琴， 要想
奏出最美妙的音乐， 需要调音师
一样， 机床也需要数维操作工来
进行调试。”

如果说， 数维操作工是机床
的维修者， 那么数车操作工就是
机床的使用者。 在3个小时的时
间里， 4名数车操作工需要制作
一个多功能临时红酒瓶塞。 “考
题并不难， 但是体现了数控加工
的特点， 考查的是选手的全面综
合素质， 包括图纸分析、 数据编
程、 操作机床的技术技巧等， 尤
其是在规定的时间内要完美地展
现还是有难度的。” 金福吉这样
理解考题。

记者看到此次数车的评分规
则特别严格， 测量精度也都达到
了0.06毫米， 用行话来说叫6道，
就相当于三分之一头发丝的精
度。 “这个一点也不意外， 数控
机床这个行业经常会和微米打交
道 ， 我们把评分标准设定高一
些， 就是要体现工匠精益求精的
精神。” 金福吉说。

金福吉告诉记者， 传统的师
徒制已经适应不了现代工业的发
展要求 ， “我理解的技能有三
种， 一种是职业技能， 这是职业
院校需要培养的； 第二种是竞技
技能 ， 是为了赛事而训练出来
的； 第三种是岗位技能， 这是要
为社会做贡献的本领。 目前， 我
们这个行业迫切需要岗位技能人
才， 需要有理论基础、 实践经验
合二为一的高级蓝领。”

做了多年数控机床操作工的
吴广磊， 后来也转到了维修。 因
为他在操作过程中发现， “机床
本身所具备的精度就是你的极
限， 单纯做操作工还不够。 如果
要达到更高的数控技术， 就必须
了解数控更深层次的东西， 而不
仅仅只是操作。”

在吴广磊看来， 其实工匠精
神也是一种劳模精神。 社会需要
有一批人， 在非常枯燥的环境下
坚持和冷冰冰的机器打交道 。
“有时候突破技术攻关， 可能在
外人看来就是经济效益， 但是当
我看到他人快乐的时候， 我也会
觉得快乐。” 吴广磊说。

□本报记者 白莹/文 万玉藻/摄
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小学生进军营学消防安全知识

□本报记者 张晶 文/摄

11月21日， 科普中国会同北
京市大兴区公安消防支队、 大兴
区亦庄镇第二中心小学共同举办
“科普中国·校园消防科普活动”。

师生听取中队讲解员讲解了
西红门特勤中队的相关历史和荣
誉， 并参观了官兵生活区。 看到
那干净整洁的内务， 整齐划一摆

放的物品， 尤其是那一床床 “豆
腐块” 时， 师生们赞叹不已。

零距离体验消防官兵的生活
环境后， 师生走进车库参观。 各
式各样的消防车， 摆放整齐的灭
火救援服， 充分展示了消防官兵
日常的优良作风。 中队官兵讲解
了消防车的用途以及器材性能、

灭火器的种类以及使用方法， 并
回答了大家提出的各种问题。 中
队讲解员还就安全防火意识、 火
场逃生、 救人与自救方法等消防
常识为师生上了一堂消防课， 以
培养小学生的消防兴趣和从小树
立 “学消防、 懂消防、 用消防”
的思想理念。

南横西街 ， 一门八窗的楼
房， 摇身一变成了九门11个商户
的小型 “美食街 ”， 满地污水 ，
烟气熏天， 邻居们叫苦不迭。 治
理 “开墙打洞”， 就得向这些违
建下手。 去年， 当西城城管干部
侯晓燕打通其中一户房东电话，
却迎来劈头盖脸40多分钟的谩
骂。 侯晓燕心里憋屈， 忍不住在
电话里哽咽起来。 听到她哭了，
房东脾气缓和很多， 还松了口。
侯晓燕立马拉着中介公司去房东
家， 成功说服他把房子改作民用
房出租。 硬骨头终于被啃下！

昨天上午，北京市“不忘初心
跟党走 圆梦京华谱新篇”百姓宣
讲团正式成立。在成立大会上，当
亲耳聆听城管干部侯晓燕讲起治
理“开墙打洞”中的酸甜苦辣，现
场观众不禁为其竖起大拇指。

会上， 包括侯晓燕在内的6
位宣讲员结合自身经历开展宣
讲： 北京天坛医院神经外科主任
医师万伟庆到张家口挂职， 帮助
耄耋老人摘除拳头大小的肿瘤；
北方昆曲剧院演员邵天帅在传统
文化领域坚守， 执着传统昆曲；
北京工美集团的孟剑锋用匠心和
巧思制作APEC国礼纯银丝巾果
盘； 接连获得22枚金牌， 6次打
破世界纪录之后， 残奥会世界冠
军刘玉坤当起了志愿者， 她的下
一个梦想是成为2022年冬奥会、
冬残奥会火炬手； 放弃国外优渥

的工作机会， 海归学者牛夏扎根
北京植物园， 让巨魔芋在中国首
次开花 ， 一举惊艳世界 。 正如
“百姓宣讲员之歌” 里唱的那样，
他们讲述的是 “件件平凡事， 真
情暖心窝”， 同时又紧扣以疏解
非首都功能、 推动京津冀协同发
展 、 筹办2022年北京冬奥会和
冬 残 奥 会 等 市 委 市 政 府 的 重
点工作。

本次宣讲团的成立， 也标志
着全市学习宣传贯彻党的十九大
精神百姓宣讲巡讲工作正式启
动。 宣讲团包括一个市级宣讲示
范团和六个市级分团。 六个分团
指向性很强 ， 主题包括不忘初
心、 疏解整治促提升、 筹办冬奥
会、 建设美丽北京、 锻造工匠精
神、 圆梦京华， 另有１６个区级分
团、 １３个特色分团。

从 4600 支 百 姓 宣 讲 团 、
３２０００名宣讲员中精挑细选而出
的近300位宣讲员将深入社区 、
农村、 企业、 机关、 学校、 军营
和网站， 讲述新时代新思想、 新
北京新实践、 新市民新奋斗背景
下的生动故事， 推动习近平新时
代中国特色社会主义思想在京华
大地落地生根， 形成生动实践。

当天， 北京 “百姓宣讲员之
歌” 也正式公布。 据悉， 这首歌
曲是从全国17个省区市52名音
乐、 诗词爱好者提交的68首作品
中选出的。

□本报记者 唐诗 通讯员 孙建国

近日， 怀柔区汤河口镇社区
卫生服务中心将辖区内两名脑血
管病变的住院病人转往北京怀柔
医院进行头颅CT检查， 检查结
束后病人返回汤河口镇社区卫生
服务中心住院治疗， 两地１００公
里的往返加上CT检查的时间 ，
才用了不到3个小时。

这两位患者分别是68岁的崔
大爷、 76岁的李大妈， 他们均患
有脑梗塞病史， 两天前因头晕来
到汤河口镇社区卫生服务中心就
诊。 医生结合患者的症状体征，
建议转往怀柔医院进行头颅CT
检查。 怀柔医院同时启动相应工
作机制 ， 相关人员全程陪同挂
号、 缴费、 检查。 检查过程的方
便、 快捷， 主要得益于北京怀柔
医院与汤河口镇社区卫生服务中

心开展的紧密型医联体合作。 两
位患者对此十分满意， 对医务人
员说： “这项服务真不错， 减少
了我们排队就诊的等候时间， 太
方便了。”

原来 ， 建立紧密型医联体
后， 签约核心医院要重点帮助合
作医院开展门诊和住院诊疗， 结
合家庭医生签约服务， 逐步实现
基层患者常见病、 多发病在本辖
区就医， 优先实现高血压、 糖尿
病、 脑卒中、 冠心病等慢病的规
范化管理和诊疗。 同时帮助合作
医院完善医疗规范， 畅通病人上
下转诊绿色通道。 合作医院要努
力提高本机构医疗服务能力， 切
实达到承担辖区居民常见病、 多
发病的基本诊疗和急危重症抢救
及转诊等医疗任务。

数控机床操作工比拼匠艺

300位宣讲员讲述百姓生动故事
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过程考核和精度结果一样重要

□本报记者 任洁

昨天， 中国教科院朝阳实验
学校举办 “孕育思想 润泽生命”
校园文化节。

本次文化节分为三个篇章40
多个节目，师生通过诵读、舞蹈、
合唱、京剧、武术和舞台剧等多种
艺术表现形式， 展示了学校文化
教育成果和学生的艺术修养，在
“精神文化建设内涵大讨论”中获
奖的教师同时上台领奖。

据了解， 为让安贞地区的学

生在家门口就能够享受到优质教
育资源， 继2015年学区化资源四
校整合后， 2017年4月， 朝阳区
教委同中国教育科学研究院达成
合作办学意向， 五路居一中正式
更名为中国教科院朝阳实验学
校， 双方在学校文化建设、 课程
体系建构、 深度学习、 教师培养
深化等方面深入推进合作。 中国
教科院将朝阳实验学校纳入合作
发展处平台统一管理， 向学校开

放实验区、 实验学校资源， 支持
学校立项中国教科院院级课题，
共同推进教育改革和发展。

下一步， 围绕学校改革和发
展的热点问题和重点领域， 中国
教科院将与朝阳区教委、 学校一
起组建合作办学理事会， 建立定
期会晤机制， 结合九年一贯制学
校建设创新人才培养模式， 把学
校建设成为国家一流教育智库实
验示范校。

中国教科院携朝阳打造智库实验示范校

□本报记者 周美玉 通讯员 魏子达

怀柔患者受益紧密型医联体

十九大精神百姓宣讲团成立


